



Consejo Económico y Social

Distr. general
2 de diciembre de 2011
Español
Original: inglés

Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer

56º período de sesiones

27 de febrero a 9 de marzo de 2012

Tema 3 a) del programa provisional*

Seguimiento de la Cuarta Conferencia Mundial sobre la Mujer y del período extraordinario de sesiones de la Asamblea General, titulado “La mujer en el año 2000: igualdad entre los géneros, desarrollo y paz para el siglo XXI”: consecución de los objetivos estratégicos, adopción de medidas en las esferas de especial preocupación y medidas e iniciativas ulteriores; tema prioritario: “El empoderamiento de las mujeres rurales y su función en la erradicación de la pobreza y el hambre, en el desarrollo y en los problemas actuales”

Declaración presentada por Legião da Boa Vontade, organización no gubernamental reconocida como entidad consultiva por el Consejo Económico y Social

El Secretario General ha recibido la siguiente declaración, que se distribuye de conformidad con lo dispuesto en los párrafos 36 y 37 de la resolución 1996/31 del Consejo Económico y Social.

* E/CN.6/2012/1.



Declaración

El 56° período de sesiones de la Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer brinda a la comunidad internacional una oportunidad para mejorar la situación de las mujeres rurales mediante políticas que fomenten la igualdad entre los géneros, reduzcan la pobreza y estimulen el crecimiento económico. El tema del período de sesiones invita a los gobiernos, los organismos internacionales y la sociedad civil a trabajar conjuntamente a fin de hallar una solución a largo plazo para estos problemas mundiales. Una solución tal exige una educación de calidad para niñas y mujeres, sobre todo en las zonas rurales, que les proporcione los instrumentos necesarios para superar su situación actual y, al mismo tiempo, convertirse en líderes dentro de la comunidad local trabajando en pro de un desarrollo sostenible.

En la actualidad, más de la mitad de la población mundial vive en el campo. Las mujeres de estas zonas cumplen una importante función en la economía mundial y representan un amplio porcentaje de la mano de obra agrícola en muchas partes del planeta. A pesar de esto, a menudo no se les presta suficiente atención y continúan siendo víctimas de la pobreza y el hambre. Lo que es más importante, siguen teniendo menos oportunidades de acceder a la educación que los hombres. Para tratar de contribuir al fin de las desigualdades entre los géneros en las zonas rurales, Legião da Boa Vontade (la Legión de la Buena Voluntad) presenta esta declaración, en la que destaca sus logros en el ámbito de la educación de la mujer. También propone un modelo para impulsar la igualdad de oportunidades para todos y alcanzar soluciones a largo plazo a las crisis mundiales.

La educación, en especial, la de las niñas y mujeres, debe ser la estrategia básica para corregir las desigualdades que afectan a las mujeres rurales. Esta insistencia en la educación es uno de los pilares centrales de la ONG. Como organización humanitaria, educativa y social reconocida internacionalmente, Legião da Boa Vontade proporciona educación accesible y de calidad para todos. En la actualidad, está presente en siete países: la Argentina, Bolivia (Estado Plurinacional de), el Brasil, los Estados Unidos de América, el Paraguay, Portugal y el Uruguay, y tiene más de 62 años de experiencia en la introducción de cambios positivos. Como consecuencia, tiene mucho que aportar a los debates en materia de educación. En concreto, siempre ha abordado las necesidades de la mujer; de hecho, las mujeres son las beneficiarias directas de casi un 85% de los más de 8,5 millones de servicios que la ONG presta anualmente. Por tanto, ahora más que nunca, se hace necesario realizar un breve examen de las prácticas y filosofías pedagógicas de la organización, que servirá como herramienta inestimable para ayudar a superar las diferencias entre los géneros en todo el mundo.

Uno de los pilares de base de Legião da Boa Vontade es la creencia en el poder transformador de la educación. La ONG cree que una educación de calidad es la respuesta a muchos de los problemas de la vida. Por ello, la organización presta una amplia gama de servicios educativos. Así, por ejemplo, imparte formación para el empleo dirigida a los desempleados, enseña a las mujeres embarazadas a prepararse para la maternidad y realiza actividades educativas que ayudan a crear y fomentar una cultura de paz entre los jóvenes. La ONG hace patente esta creencia en la educación de calidad construyendo numerosos centros preescolares, escuelas, albergues y centros comunitarios. También presta asistencia material inmediata, que puede ayudar a remediar problemas mundiales, como el hambre o la pobreza. La

organización lleva a cabo una campaña navideña todos los años, en la que reparte 1.200 toneladas de cestas de alimentos no perecederos entre más de 70.000 familias. Sin embargo, reconoce que suministrar bienes materiales es una solución temporal al hambre y la pobreza; la solución permanente a la erradicación de la pobreza es la educación. Al reportar beneficios de larga duración a todos los miembros de una sociedad, la educación ayuda a romper el círculo vicioso de la pobreza y la exclusión social.

Legião da Boa Vontade hace hincapié en que es importante asegurar a niñas y mujeres un acceso igualitario a la educación. La esperanza de un mundo en el que la educación sea universal depende de la inclusión de niñas y mujeres en la educación en igualdad de condiciones, ya que las mujeres transmiten naturalmente su educación a los miembros de la familia. Reconociendo los resultados positivos que se derivan de ello, Legião da Boa Vontade ha puesto en marcha varios programas para mujeres, sobre todo para las embarazadas. El “programa de ciudadanos bebés” que desarrolla la organización ofrece cuidados integrales a las embarazadas de toda posición socioeconómica. Se les brindan cuidados y educación multidisciplinaria en su camino hacia la maternidad. Las mujeres reciben cuidados médicos y psicológicos, así como información sobre las implicaciones físicas del embarazo y el parto. También se les ayuda a desarrollar importantes valores básicos, como el amor, la solidaridad y la compasión, que les ayudarán en su papel de madres. Lo que es más importante, podrán inculcar estos valores a sus hijos y ayudar a fomentar una cultura de paz. Al fin y al cabo, como afirma el presidente de la organización, “la estabilidad del mundo comienza en el corazón de la infancia”.

La insistencia en el desarrollo de los valores básicos de la persona es otro principio de la filosofía educativa de Legião da Boa Vontade, que subraya la importancia de adquirir y desarrollar valores y la inteligencia emocional, además de incorporar conocimientos objetivos. Esto se refleja en el programa de “ciudadanos bebés” y en cada una de las iniciativas de la organización. Los programas de la ONG se asientan en lo que la organización denomina espiritualidad ecuménica, una filosofía cuya mejor definición se encuentra en el mandamiento dado por Jesús en el Nuevo Testamento: “Así como yo los amo a ustedes, así deben amarse ustedes los unos a los otros” (Evangelio según San Juan, 13:34). Por tanto, el ecumenismo se refiere a la relación armónica y universal entre los seres humanos, sin importar las creencias religiosas o las diferencias de opinión. En esta filosofía de espiritualidad ecuménica, el amor es el instrumento esencial que nos permite encauzar el conocimiento para realizar buenas obras.

El programa de “ciudadanos bebés” es uno de los muchos ejemplos del compromiso de la organización de proporcionar una educación multidisciplinaria. La ONG gestiona centros preescolares y escuelas primarias y secundarias en diversos países, donde imparte educación de calidad gratuita y sin prejuicios sexistas, académicos o de otra clase. Además, aparte de una excelente enseñanza en las aulas, en las escuelas también se ofrece una amplia variedad de servicios que permiten a los alumnos crecer como “seres-espíritus biopsicosociales”. En otras palabras, las escuelas de la Legião da Boa Vontade cuentan con profesionales de la salud entre su personal, que dispensan cuidados médicos, dentales y nutricionales a los estudiantes, así como psicólogos que se ocupan de las dificultades de aprendizaje y/o trastornos del comportamiento de los niños. Además, como parte del programa integral, en las escuelas de la ONG participan trabajadores sociales que

pueden ayudar a las familias de los alumnos a superar problemas, como la pobreza y el desempleo.

Legião da Boa Vontade es también famosa por su filosofía educativa, conocida como la “pedagogía del afecto y la pedagogía del ciudadano ecuménico”, formuladas por su presidente, Sr. Paiva Netto. Con ellas, se trata de promover una educación que pueda satisfacer las necesidades, tanto del cerebro como del corazón, y se nos demuestra que todos los estudiantes pueden manifestar sus conocimientos desde dentro hacia fuera. Dicho de otro modo, todas las personas tienen, además de su cultura, un potencial interior, que mejora aún más sus conocimientos y habilidades. Esta práctica educativa contempla al individuo en su totalidad, como un “ser-espíritu biopsicosocial”, y trata de arrojar más luz sobre la vertiente cultural, social e intelectual del conocimiento, al dejar espacio a los valores universales y la espiritualidad ecuménica.

Esta filosofía educativa ha gozado de gran éxito en las escuelas que gestiona la Legião da Boa Vontade. A pesar de que las escuelas de la organización suelen estar ubicadas en zonas afectadas por la violencia, no se han registrado casos de violencia estudiantil. Esto se debe a que la ONG ha inculcado de forma satisfactoria en sus estudiantes el valor de los sentimientos y la expresión del amor fraternal, la solidaridad y la compasión. Lo que es más importante, los alumnos conservan estos valores a lo largo de toda su vida. Por eso, estas pedagogías han ayudado a miles a superar situaciones difíciles, como, el maltrato en el hogar, el desempleo, la pobreza y la depresión. Además, las escuelas desarrollan el intelecto de los estudiantes. De esta manera, forman a miembros productivos y compasivos de la sociedad. El éxito de las pedagogías queda documentado por el hecho de que muchos antiguos alumnos vuelven a la organización para colaborar como cuidadores y ofreciendo recursos profesionales.

Además de las escuelas, la “pedagogía del afecto y la pedagogía del ciudadano ecuménico” también están presente en los albergues y centros comunitarios que gestiona la Legião da Boa Vontade, donde se combina con una educación más funcional, como seminarios de formación para el empleo y clases de idiomas. Estas clases se dirigen a las necesidades de las personas, sobre todo mujeres, que buscan una educación multidisciplinaria que reúna enseñanzas prácticas y filosóficas. Esto ejemplifica el compromiso de la organización con una educación integral que proporcione a las personas los instrumentos necesarios para cultivar y mantener sus necesidades espirituales, psicológicas, intelectuales y emocionales.

Las experiencias y logros de la Legião da Boa Vontade están directamente relacionados con los problemas que se examinan en el presente período de sesiones de la Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer. La educación ha de ser el eje principal de cualquier estrategia que la comunidad internacional decida aplicar porque solo podrá empoderarse a las niñas y las mujeres de las zonas rurales por medio de la educación. Por otro lado, facilitar el acceso a la educación a niñas y mujeres es la clave para erradicar el hambre y la pobreza. La educación no ayuda únicamente a las familias a romper el ciclo de la pobreza y la exclusión social, sino que también enriquecerá a la comunidad con beneficios a largo plazo. No obstante, la experiencia y los logros de la ONG han puesto de manifiesto que es necesario adoptar una definición más amplia de la educación. Es preciso dar forma a un nuevo tipo de educación, un programa de estudios que se centre tanto en el cerebro como en el corazón, una educación que sea capaz de desarrollar el intelecto del niño, al

tiempo que se le inculcan unos valores básicos y se lo educa en ellos. Todo el mundo debería tener acceso a esta educación, sin importar el género, la raza, el origen étnico, la posición económica o cualquier otro criterio. Esto es importante porque las mujeres y las niñas, así como los hombres y los niños, deberían gozar de igualdad de oportunidades educativas y financieras, físicas y sociales. Después de todo, las mujeres son las educadoras naturales de la familia, siempre lo han sido, y continuarán siendo los agentes de la difusión educativa.

Las pedagogías de la ONG demuestran el poder transformador de la educación de calidad en la vida de las niñas y las mujeres, además de en la mejora de la comunidad local. Esto es posible gracias al planteamiento multidimensional de los diversos programas sociales y educativos de la organización. Partiendo de esta experiencia, Legião da Boa Vontade recomienda abrir un debate más amplio sobre el fomento de un sistema educativo completo que comprenda el desarrollo integral de la persona. En palabras del presidente de la organización, “cuida al espíritu, reforma al ser humano y todo se transformará”.
